
攻强守弱， 顾此失彼北北控控
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CCBBAA窗窗口口期期看看京京城城双双队队：：境境况况迥迥异异
□□黄黄宇宇昊昊

相对于首钢队的稳定 ， 北控的阵
容在今夏发生了大变动。 马布里退役，
失去了阿巴斯， 被寄予厚望的贺希宁
以及防守尖兵滕贺麒。 这几名实力派
球员的离队对球队的影响着实不小 。
更糟糕的是， 球队的补强力度着实有
限。 引进的常亚松和张宁， 在原队都
游离在轮换阵容之外。 而补报的几位
老队员， 只有刘大鹏能进入轮换 。 球
队的实力较上赛季实则有不小的下滑。

幸好 ， 球队引进了皮埃尔·杰克
逊， 这位拥有NBA轮换级别能力攻击
力的后卫， 已然成为球队的一块遮羞
布。 前十轮三胜七负， 除了与广厦之
外的对手均能拖入第四节， 大多依靠
杰克逊的个人能力。 而前十轮 ， 球员
的体能状况还不错， 国内球员还能提
供可观的火力。 但从11轮开始 ， 全队
的三分命中率均开始下滑， 一轮连败
自然接踵而至。

但北控的问题不止在进攻效率上，
球队当前处于内外皆困的窘境。 外线，

全队除了杰克逊以外， 无人能够控球。
无论于澍龙还是张宁， 都只是将球运
过半场， 交给杰克逊了事 ， 根本无法
形成有效的传导， 更何谈撕扯对手防
线。 这就导致对手防守的简单化 ： 只
需给杰克逊足够压力即可 。 而上赛季
闪光的许梦君和景浩洋都因为没有持
球进攻能力， 容易被对手针对。 此时，
球队更需要内线的支持。

遗憾的是，本赛季北控的内线已经
成为了扶不起的阿斗。 兰多夫状态下滑
严重，效率极低的他根本无法支撑起球
队内线， 被罗宾逊替换也是合情合理。
至于王征和于梁，二人的弱点在本赛季
被无限放大。 前者既无法在篮下形成统
治力，速度和体能均十分糟糕。 后者身
体素质差，球风也较软弱，这直接导致
球队内线多次被对方打爆， 每场输10-
20个篮板已成为常态。

不过球队最致命的问题还是战术
素养太差 ， 战术执行力低 。 守联防 ，
球员滑动太慢， 四处漏风 ， 轻轻松松
被打穿 ； 守盯人 ， 被对方一通传导
球绕得晕头转向， 最终目送对手上空
篮 。 而在反击当中， 球队的表现也不
敢恭维， 球员们跑不出空间角度 ， 时
常扎成一堆， 导致多打一常常变成一

打一。 防不住， 打不进 ， 最终形成恶
性循环， 全队士气低迷。

值得庆幸的是 ， 张德贵接手后 ，
球队在控制失误上已有了长足的进步。
球队也在窗口期引进了托马斯·罗宾
逊。 选择进攻能力平平但防守出众的
罗宾逊， 也表明了球队接下来的战术
思路： 最大化地激发杰克逊的攻击力，

同时减少他的防守压力 。 毕竟提高战
术素养， 并非一朝一夕的事情 。 想要
打出首钢队一样高级的比赛 ， 北控无
论是在阵容还是教练上要做的还有很
多。 但如若调整得当 ， 那么打入前十
二名还是有希望的。

12月6日， CBA将重燃战火， 两支
球队能够改变多少， 到时便见分晓。

随着窗口期的到来， 已连续征战一个多月的各支CBA队伍终于有了可以喘息的机会。 15轮
过后， 除却自开赛后便一往无前的广东之外， 其他球队的战绩大都比较接近。 不过， 北京两支
球队的境遇却迥然不同。

本赛季是雅尼斯执教首钢的第二
年。 上赛季， 希腊人成功将团队篮球的
理念融入球队 。 从饱受质疑到获得认
可， 雅尼斯也只用了一个赛季， 首钢的
表现也获得了大部分北京球迷的认可。
但在今年夏天， 首钢仍然未能完成对孱
弱内线的补强， 老将吉喆赛季报销， 新
秀赵晏满欠缺经验， 常林、 方硕、 翟晓
川的身体状况亦不佳， 球迷的信心是不
足的。 然而15轮战罢， 首钢赢下了11场
比赛。 究其缘由， 有以下两点：

其一， 本赛季的首钢新人辈出。 张
卓、 王旭、 张才仁和邱天均获得了不少
的出场机会。 而张卓和张才仁的表现最
为亮眼。 前者在与上海队的二番战中，
出场15分钟， 便取得10+5的战绩， 尽管
身体素质并不占优， 但他仍用积极的表
现， 在一定程度上填补了常林的位置。
而张才仁说是新人， 其实本赛季已是他
出道的第四年了， 出众的身体素质和不
错的持球进攻技术， 令他成为球队新的
持球进攻点。 同时， 他的勤奋和拼劲也
让他成为一名出众的防守者， 这也大大
减轻了防守尖兵王骁辉的压力。 更加深
厚的板凳阵容， 也令球队的体能相对充

沛， 自然较其他球队有优势。 而他们的
拼劲也让北京打出了较上赛季更出众的
防守表现。

其二， 是昔日低迷的老队员在本赛
季成功复苏。 这几个赛季来到首钢的内

援的表现， 很多球迷是颇不满意的。 昔
日山西头号国内球星段江鹏加盟后， 三
分球哑火， 丝毫没有当年的风采， 反倒
成为了打铁和高薪低能的代名词。 而曾
在上海队打出现象级表现的刘晓宇， 也

因为伤病迷失京城。 不过庆幸的是， 他
们二人在本赛季均回到了正轨。 前者打
出了不输王骁辉的防守效率， 后者则成
为球队的突破尖刀。

但球队也并非一点问题没有。 一方
面， 球队的攻坚能力有限。 首钢虽然拥
有联盟最好的防守， 但场均得分却位居
倒数第二 。 当前首钢的进攻主要为投
篮， 这一进攻手段的成效十分不稳定，
这在强强对话中是致命的。 在与广东的
比赛中 ， 首钢令对方拿到了赛季最低
分， 但依然被对手击败， 其原因在于自
身进攻手段过于单一。 不过相信在张才
仁的成长和方硕的回归后， 球队的攻击
手段会更加丰富。 另一方面则是老生常
谈的内线问题， 球队的篮板球保护从马
布里时代， 做得就不大好。 时到如今，
球队仍然缺乏一名护框性内线。 邱天除
了拥有一定力量以外， 在篮板球的判断
以及防守经验与合格水平还相差甚远。
而张卓的身高偏矮， 在上一队之前打的
是三号位， 在模板上更接近吉喆。 新秀
赵晏满虽然身高并不高， 但身体素质出
众， 球风硬朗的他或许是正确答案， 待
他伤病痊愈， 相信雅尼斯会给他机会。

新老协力， 团队制胜首首钢钢


